
据了解， 长沙市于2011年
启动第一期学前教育行动计
划，2013年底出台《长沙市人民
政府关于进一步加快学前教育
发展的补充意见》， 经过5年发
展，截至2015年底，全市各级各
类幼儿园1548所， 比2010年增
加了553所；在园幼儿达25.55万
人， 比2010年增加8.41万人；公
办幼儿园346所， 比2010年增加
167所， 学前三年教育毛入园率
从88.1%增加到92.3%，普惠性民
办幼儿园723所， 公办幼儿园和
普惠性民办幼儿园占全市幼儿
园总数的67.8%。“入园难、 入园
贵”问题得到有效缓解，顺利完
成了第一期行动计划的目标。
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“乐平冤案”应立即启动追责

余以为 农村公路安全问题亟待解决
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本报12月22日讯 二孩时
代已经到来， 幼儿园学位够不
够？ 今日长沙市发布第二期学
前教育行动计划（2016--2020
年），到2018年，长沙将新建、改
（扩）建公办幼儿园90所，公办
幼儿园和普惠性民办幼儿园占
幼儿园总数的比例达到75%；到
2020年，新建、改（扩）建公办幼
儿园150所，公办幼儿园和普惠
性民办幼儿园占幼儿园总数的
比例达到80%以上，全市学前三
年毛入园率达到94%以上。

公办园生均经费
要达到小学的40%

按照规划， 城镇新建住宅
小区，每4000-8000人配建1所
6-12个班的幼儿园；老城区在
城中村和棚户区改造中， 应优
先配足补齐配套幼儿园； 农村
以乡镇为单位， 建设中心幼儿
园， 鼓励常住人口在2000人以
上的行政村单独配建幼儿园。
长沙市将据此科学统筹合理布
局，着力破解“入园难”。

长沙市将学前教育经费纳
入财政预算， 逐级设立学前教
育专项资金，并遵循公益导向、
倾斜农村的原则， 支持幼儿园

的建设和发展， 确保公办园建
设、 公办教师工资和普惠性民
办幼儿园发展的需要。

各区县（市）要明确公办园
生均公用经费标准或生均财政
拨款标准，从2017年起，达到当
地小学预算内生均公用经费的
40%以上，并逐步增长。主要用
于保障幼儿园日常运转所需的
基本开支。

积极扶持
普惠性民办幼儿园

根据长沙市政府的部署，
各区县（市）要认定和扶持一批
保教质量较好、 收费标准合理
的普惠性民办幼儿园， 逐年提
高普惠性民办幼儿园所占比
例。各区县（市）要通过经费奖
补、减免租金等措施，实施民办
幼儿园奖励扶持项目， 落实用
地、减免税收等优惠政策，鼓励
支持社会力量多形式办园，引
导民办园提供普惠性服务。普
惠性民办幼儿园涉及的城市建
设配套费等行政性、 服务性收
费及供电、供水、供气等方面收
费，均与公办幼儿园同等对待。

市财政每年在学前教育专
项经费中安排普惠性民办园专

项奖补资金3000万元， 并逐步
增长。区县（市）人民政府要设
立普惠性民办幼儿园专项补
助， 参照当地公办幼儿园生均
公用经费标准， 对普惠性民办
园给予适当补贴。
■记者 贺卫玲 通讯员 李璐璐

本报12月22日讯 为破解
城区入园难、入学难、“大班额”
难题，我省出台《湖南省中小学
校幼儿园规划建设条例》（下称
《条例》） 并已于今年7月1日正
式实施。 今天下午， 宣传贯彻
《条例》 的视频会议在长沙召
开， 省人大常委会副主任李友
志出席会议并讲话。 省教育厅
厅长、 书记肖国安全面解读条
例内容， 并对教育系统贯彻落
实条例提出要求。

据介 绍 ， 在 着手 立 法的
2013年，我省小学、初中、高中
“大班额” 比例分别达24.52%、
39.32%、61.39%。 全省有10个
市州小学“大班额” 比例超过
20%，9个市州初中“大班额”比
例超过35%，11个市州高中“大
班额”比例超过50%，“大班额”
比例高居全国第一位。

《条例》 明确规定： 湖南规
划建设一万人以上居民住宅区
的， 应当规划配置幼儿园、小
学； 规划建设三万人以上居民
住宅区的， 还应当规划配置初

中； 规划建设八万人以上居民
住宅区的， 还应当规划配置普
通高中。肖国安表示，随着城镇
化的进程， 每年全省要接收40
多万随迁子女到城镇就近入
学， 加上部分群众为了接受优
质教育， 把子女从农村送到城
镇就读， 城镇学校的学位需求
十分旺盛。“《条例》对配套建设
城镇中小学校、 幼儿园配套作
出了硬性规定， 并且强化了地
方政府及其相关部门的主体责
任。随着条例的深入实施，全省
各地将逐步构建起与城镇空间
发展以及人口动态变化基本相
适应的中小学校、幼儿园布局，
从根本上化解‘大班额’问题。”
肖国安表示。

李友志要求，从2017年起，
各级政府及其教育、 规划、建
设、 国土等职能部门要抓紧研
究制订相关配套制度和措施，
根据入学需求， 尽快启动中小
学幼儿园布局专项规划的制 、
修定工作。

■记者 黄京 实习生 刘恋

22日， 江西省高级人民法
院依法对乐平“5·24”案原审被
告人黄志强、方春平、程发根、
程立和故意杀人、抢劫、强奸、
敲诈勒索再审案进行公开宣
判， 撤销原审判决， 宣告黄志
强、方春平、程发根、程立和无
罪。（12月22日《南方都市报》）

虽然案件重新宣判四人无
罪， 且江西省高院也向四名被
告人赔礼道歉， 并告知四人及
其家属可以依法申请国家赔
偿， 但从最初的判决到后来的
审查，再到最终平反，其中的过
程有太多值得追问之处。

在乐平冤案中， 最突出也
最引人关注的就是， 一直到真
凶出现， 乐平警方才对案发现
场的关键物证进行鉴定， 随后
又将案发现场的DNA报告隐

藏长达3年之久。为什么在真凶
出现之前的12年时间里， 乐平
警方都没有将关键物证进行鉴
定？ 而法院决定再审此案后警
方才进行鉴定， 鉴定后为何又
将报告隐藏起来？ 其实动机不
难解释。 之所以没有及时鉴定
物证， 是因为担心鉴定结果并
非属于黄志强等四人的提取
物，这样一来，嫌疑人便是另有
其人，警方又要重新侦查，不能
结案， 显然乐平警方不愿如此
大费周折； 而后来隐藏鉴定报
告则是因为想脱责， 毕竟当年
是因为警方的“疏忽”才使得这
起重大冤案被坐实。

尽管案件再审， 四人无罪
释放，但乐平警方的行为已经构
成故意制造冤案、妨碍案件重新
调查的事实。按照我国《刑法》对

渎职罪的定义， 该行为不仅妨害
了司法审判， 还损害了公众对国
家机关工作人员职务活动客观公
正性的信赖， 且致使四名被告人
利益遭受重大损失， 已涉嫌严重
的渎职犯罪，理应追责。

从聂树斌到佘祥林， 再到赵
树海，加上如今的乐平案，不同的
个体却有着相同的遭遇———都是
等到真凶出现，才盼来沉冤昭雪。
因此有网友提出了一个有关正义
的很朴素的问题：“如今平反冤假
错案， 非要等到另外一个人认罪
才算开始？”这个问题无疑应该让
熟读法条和掌握“无罪推定”、“罪
疑从无”、“非法证据排除” 的执
法、司法人士汗颜。乐平案中四名
被告人相对幸运的是， 现场证据
没有灭失， 再审时在法院的要求
下还有鉴定报告可提交， 而假如

在受害人死亡、现场证据灭失，犯
罪现场因为变化而无法进行勘
查，真凶又一直不落网的情况下，
很可能就成了一起永远无法翻
案、无法给无辜者平反的冤案。

四名被告人在公开宣判无罪
后， 均身披大红花回到了亲人的
怀抱，但这不能改变冤案的本质。
根据我国目前司法改革提出的，
以审判为中心， 把案件查明放在
法庭上，严格遵循证据裁判原则，
落实庭审实质化， 让证人出庭作
证， 做到没有确凿证据的案件遵
循“疑罪从无” 的原则。 乐平案
中， 我们没有看到这一法治精神
的体现， 因此显然需要对藏匿证
据的警方、 对缺少关键证据而对
四人进行有罪判定的检察、 司法
等失职渎职行为进行追责， 且应
从快从重！ ■本报评论员 张英

迎二孩时代，长沙发布第二期学前教育行动计划

5年后公办园及普惠园将超八成
连线

1万人以上住宅区应配小学、幼儿园

21日, 道路交通安全法执
法检查报告提请全国人大常委
会审议。执法检查报告指出,我
国部分公路特别是农村公路的

交通安全设施不足。
农村公路的危险路段
已超过160万公里,占
农村公路总里程40%
以上, 亟待增设安全
防护设施。近十年来,
近35%的重特大道路
交通事故发生在农村
公路。（12月22日新华

每日电讯）
“地面标线磨损严重、看不

清楚”、“路面长期严重破损未
修复”、“隔离护栏和安全岛等
设施不足” ……城市道路尚且
如此，农村自不待言。据测算,
目前全国约100万公里农村公
路需要大中修, 占总里程的四
分之一。

对于道路建设， 讲究的是
“建养并重 ”、“三分建七分
养”。 类似的口号我们也喊了
多年， 可现实却差强人意。一

方面是因为当初的“三分建”可
能只达到现在施工标准的“三
分”， 所修出来的路自然无法保
证质量，因此寿命较短；另一方
面，道路建成后的“七分养”也没
有达到“七分”，农村公路的养护
责任大多被推给乡镇一级，乡镇
一级虽说各部门一应俱全，可是
经费、人力却无法满足实际工作
需要。于此而言，有必要加大对农
村公路建设的投入。

农村交通建设不该成为被遗
忘的角落， 因为这也是扶贫攻坚

不可或缺的一部分。众所周知，公
路是经济发展的动脉， 对农村而
言， 更是如此。 脱贫扶贫要先修
路，习近平总书记也反复强调“交
通基础设施建设具有很强的先导
作用”， 特别是在一些贫困地区，
改一条溜索、 修一段公路就能给
群众打开一扇脱贫致富的大门。
正所谓“路通则兴，一通百通”，农
村公路这最后一公里对促进农村
经济发展，提高农民生活水平，改
善农村消费有着十分重要的战略
意义。 ■李成辉
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